



## CONSTITUTION DES DOSSIERS DE CANDIDATURES DES DIRECTEURS D'ÉTUDES OU DES DIRECTEURS D'ÉTUDES CUMULANT

Date limite dépôt des candidatures sur site Dematec : **Mercredi 20 mars 2024 16h00, heure de Paris**  
(Date de dépôt dématérialisé faisant foi)

LES POSTES DECLARES VACANTS PAR LA SECTION DES SCIENCES RELIGIEUSES SONT :

Poste 5187 - Direction d'Études : Études zoroastriennes II<sup>e</sup>-X<sup>e</sup> siècles

Toutes les pièces de votre dossier numérique doivent être déposées au format **pdf** sur la **plateforme DEMATEC** au lien suivant : <https://recrutement-ec.ephe.fr>

### **ATTENTION :**

Vos documents doivent être constitués en trois fichiers numériques au format pdf uniquement, ils comporteront pour les parties administrative, scientifique et publications :

### **Préambule :**

Tous fichiers déposés doivent impérativement être nommés de la façon suivante :

- DE ou DECU= intitulé du poste
- XXXX = numéro du poste
- Nom = Nom de famille avec la première lettre de votre Nom en majuscule (si votre nom est composé, deux noms maximum, toujours la première lettre de votre deuxième nom en majuscule, sans point ni espace ni autre caractère entre les deux termes de votre nom)
- P = la première lettre de votre prénom en majuscule
- A ou S ou P = pour le dépôt du fichier 1/ Administratif ou 2/ Scientifique ou 3/ Publications

Exemple : poste de Directeur d'Études ; N°5322 ; Ethnologie et Liturgie Chrétiennes, vous vous nommez Patrick Durant-Moretti, vos fichiers seront nommés ainsi, à titre d'exemple :

DE5322\_DurantMorettiP\_A = pour votre fichier **A**ministratif

DE5322\_DurantMorettiP\_S = pour votre fichier **S**cientifique

DE5322\_DurantMorettiP\_P = pour votre fichier **P**ublications

### **Le Fichier Administratif doit impérativement comporter les documents suivants :**

1. Une déclaration de candidature sur papier libre adressée au Doyen de la section Sciences Religieuses
2. Photocopie d'une pièce d'identité recto-verso
3. Le dernier arrêté de promotion (pour les fonctionnaires)
4. Une copie du dernier diplôme (doctorat ou habilitation) et sa traduction, le cas échéant
5. Une copie de l'habilitation à diriger des recherches, le cas échéant

### **Le Fichier Scientifique doit impérativement comporter les documents suivants :**

1. Un Curriculum Vitae
2. Un exposé des titres et travaux **et** Liste de toutes vos publications
3. Un projet d'enseignement et recherches



**Le Fichier Publications doit impérativement comporter les documents suivants :**

Une sélection de vos publications dans la limite de 15 publications (Vos livres uniquement non numérisés, doivent être envoyés à l'adresse postale de l'EPHE. (adresse indiquée en bas de page et à l'attention de la section des Sciences Religieuses).

**Contacts :**

Scientifique uniquement :

Mme Vassa KONTOUMA, Doyenne de la section des Sciences religieuses

[vassa.kontouma@ephe.psl.eu](mailto:vassa.kontouma@ephe.psl.eu)

Administratif uniquement :

Mr. Ion DIMITROV : [ion.dimitrov@ephe.psl.eu](mailto:ion.dimitrov@ephe.psl.eu)

Rédaction : Le Français et L'Anglais sont acceptés pour tous vos documents.



**RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS  
CAMPAGNE 2024**

ACADEMIC APPOINTMENTS 2024

**Poste n°5187 : Études zoroastriennes II<sup>e</sup>-X<sup>e</sup> siècles**

**Appointment n° 5187 – Zoroastrian Studies (2<sup>nd</sup>-10<sup>th</sup> centuries)**

<p><b>Composante :</b> Section des Sciences Religieuses</p> <p><b>Localisation du poste :</b> Paris</p> <p><b>Department:</b> Section of Religious Sciences</p> <p><b>Location:</b> Paris</p>	<p><b>Niveau du poste :</b> Direction d'études</p> <p><b>Prise de fonction :</b> à partir du 1<sup>er</sup> octobre 2024</p> <p><b>Job category:</b> Full Professorship</p> <p><b>Starting date:</b> October 1st, 2024</p>
<p><b>Profil pour publication / Job Profile :</b></p> <p>Les religions de l'Iran préislamique, illustrées à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle à l'EPHE par James Darmesteter, font l'objet d'un enseignement continu à la Section des Sciences religieuses depuis 1948, date de l'inauguration de la chaire « Religions de l'ancien Iran » qui fut occupée par Jean de Menasce. Dans l'objectif de donner une suite aux orientations offertes depuis à l'EPHE dans ce domaine (avec Philippe Gignoux et Frantz Grenet plus récemment), une nouvelle Direction d'études est mise au concours. Elle porte sur l'étude du zoroastrisme de l'époque sassanide et post-sassanide.</p> <p>La littérature savante produite par des prêtres et des théologiens de la période sassanide, et parvenue jusqu'à nous dans une rédaction plus tardive, représente le plus large corpus de la religion iranienne et aussi le moins étudié. Des genres moins religieux comme la littérature de cour, le droit, l'épopée nationale nous sont parvenus aussi en moyen-perse. Une partie considérable de ces textes demeure inédite alors qu'ils représentent une documentation unique pour étudier l'élaboration d'une religion « impériale » et la préservation d'une pensée et d'une culture religieuses en dialogue permanent avec de multiples courants religieux et philosophiques.</p> <p>Tout en ayant des connaissances solides dans le domaine des études avestiques, le/la candidat(e) devra avoir une excellente connaissance des langues moyennes-iraniennes (pehlevi surtout, mais aussi dans une moindre mesure sogdien et parthe), permettant d'aborder et d'éditer différents corpus épigraphiques et textuels. La connaissance du persan, langue dans laquelle s'est prolongée la littérature zoroastrienne, est souhaitable.</p> <p>Le zoroastrisme de l'époque sassanide et post-sassanide doit être considéré de manière croissante dans le contexte des études sur l'antiquité tardive. On attend que le/la titulaire de la chaire développe des synergies avec les chaires portant sur le judaïsme babylonien et le christianisme syriaque, tous deux présents dans l'empire sassanide, ainsi qu'avec les chaires portant sur la philosophie et la théologie de langue grecque, les débuts de l'islam et le monde indien, le domaine étant crucial dans la transmission des savoirs entre l'Inde et le monde méditerranéen avant la période abbasside. Depuis la création de la chaire sur les religions de l'Iran, une synergie a toujours existé avec la direction d'études « Histoire et philologie de l'Iran préislamique » à la Section des Sciences historiques et philologiques, qu'il est important de maintenir. Elle est à situer aussi en lien avec la chaire « Histoire et cultures de l'Asie centrale préislamique » du Collège de France. Par l'intermédiaire du nouveau Centre Elahé Omidyar Mir-Djalali d'études persanes de l'EPHE, la chaire pourra constituer l'un des relais de collaboration avec d'autres institutions de recherche fondées par la fondation Omidyar Mir-Djalali (Toronto et Irvine, CA).</p> <p>L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE. Il enrichira en outre les formations des masters EPHE, PSL.</p> <p><i>The religions of pre-Islamic Iran acquired renown at the École Pratique des Hautes Études at the end of the 19<sup>th</sup> century thanks to the distinctive presence of James Darmesteter; they have been taught continuously in the section of Religious Studies at the EPHE since 1948, with the creation of a chair in "Religions of ancient Iran" occupied by Jean de Menasce. In order to perpetuate this tradition at the EPHE, more recently consolidated by Philippe Gignoux and Frantz Grenet, a new position as Director of Studies (full professorship) is hereby created. It will focus on the study of Zoroastrianism in the Sasanian and post-Sasanian periods.</i></p>	



*The Middle Persian scholarly literature produced by the priests and theologians of the Sasanian period, which has come down to us through later processes of redaction and transmission, constitutes the largest corpus of Iranian religious texts, but also the least studied. Middle Persian literature also includes other genres such as court literature, legal texts and national epic. A significant proportion of these texts remain unpublished, despite the fact that they represent a unique record for understanding an “imperial” religion, preserving the thought of a religious culture in constant dialogue with other religious currents and philosophies.*

*Candidates for this position must have a strong grounding in the field of Avestan studies and proven expertise in the Middle Iranian languages (primarily Pahlavi, but also to a lesser extent Sogdian and Parthian), enabling them to exploit directly and even edit the various epigraphic and textual corpora. Knowledge of modern Persian is highly desirable.*

*Zoroastrianism of the Sasanian and post-Sasanian eras is increasingly being studied within the broader context of the Late Antique world. The future holder of this chair at the EPHE will be expected to maintain and foster fruitful collaboration within the section, especially with the chairs focusing on Late Antique (Babylonian) Judaism and Syriac Christianity, which also developed within the Sasanian Empire. It is also expected to interact with other chairs in the section whose interests converge with this chair, in the fields of Greek philosophy and theology, early Islam, and the Indian world, which is crucial to the transmission of knowledge between India and the Mediterranean prior to the Abbasid period.*

*Since its inception, the chair in the religions of ancient Iran has always had a close relationship with the chair in the “History and Philology of pre-Islamic Iran”, in the section of Historical and Philological Sciences, which it would be important to continue. Collaboration with the chair in the “History and Culture of pre-Islamic Central Asia” at the College de France would also be expected. Thanks to the newly established Elahé Omidyar Mir-Djalali Center, the chair would also serve as one of the means of collaboration with other research institutions established by the Omidyar Mir-Djalali Foundation (Toronto and Irvine, CA).*

*Teaching, which will be in French, will take place in Paris, as part of the EPHE’s École Doctorale 472; it will also contribute to the EPHE’s and PSL’s Masters programs.*

**Unité de rattachement :** Centre de Recherche sur le Monde iranien (CeRMI), UMR 8041

*The successful applicant will be affiliated with the Centre de Recherche sur le Monde iranien (CeRMI), UMR 8041.*

**Contacts :**

**Scientifique / Academic :** **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / [vassa.kontouma@ephe.psl.eu](mailto:vassa.kontouma@ephe.psl.eu)

**Administratif / Administrative :** **M. Ion Dimitrov**, Secrétaire / **Dr Ion Dimitrov**, Secretary / [sr@ephe.psl.eu](mailto:sr@ephe.psl.eu)